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　　各位观众，大家好！
　　过去在八三年，我在旧金山讲经，场所是一家老人公寓。我第
一次参观了美国的老人公寓，我看到之后非常欢喜。这一次讲经时
间虽然不长，只有短短的一个星期，可是给我很大的启示。
　　这个老人公寓是犹太人办的，办得非常好，里面大约住了有三
、四百个老人。每一个单位是一个小套房，还有一个小客厅，厨房
、阳台都有，合我们台湾大概有十五坪的样子，每一个单位有十五
坪这么大。有些是夫妻两个住，有些是单身住，单身的老人占多数
。
　　犹太人非常聪明，他们在老人公寓楼下，设了一个托儿所，像
幼稚园一样，招收不少的小朋友。每天早晨，他们的父母就把小孩
送到这儿念书，晚上就接回去。以后我发现这些小朋友，很多都是
这里面的老人的亲属，这个太理想了！他们的儿女，常常能见面，
他的小孙子、孙女，每天都来跟他玩玩。玩久了，老人当然感觉得
很厌烦。时间很短，天天能看到，也非常的安慰。我对於犹太人这
种作法，我很满意；看了之后，我很赞叹。我觉得二十一世纪的佛
教道场，应该是这种形式，这真正能帮助社会解决问题，也是佛法
真正修行的道场。为什么呢？时代不同了，这大家都晓得。
　　在过去，中国是农业时代，交通不发达，资讯没有现在这么便
捷。实实在在有老死不相往来，真有！一生他就住在这个村庄，邻
近的村庄，他都没有去过，确实有这种情形。有人住在乡村，一生
没有进过城市，在那个时代里面生存，生活悠闲，农忙有一定的时



期。我小时候生长在农村，我九岁离开农村的，所以还能记得一些
。农夫们秋收之后，就没有事了；他休闲的时间很长。这一段时间
到那里去？有些念佛、学佛的，都到寺院里面去。有的去参禅、有
的去念佛、有的去听经。所以，寺院多半选择在这个时期公开的讲
经。一般读书人可以到寺院里面讨经单。讨经单就是譬如这个经要
讲两个月，我要在寺院住两个月，它要给一个床铺给我，也分配一
点工作，不能在寺庙白住，也帮忙打扫环境，或者是抄写经书、修
补经书，这些读书人能够做的事情。还有甚至於是种种菜、种种田
都有，利用空闲的时间。
　　过年，一般过年是从腊八开始，就是腊月初八开始，一直过到
二月二龙抬头，你看看！这个年假多长！那里像现在工业时代，大
家忙得不亦乐乎，一般的年假，大概只有五、六天。在美国，我们
晓得普通最长的假期只有五天。而中国古时候农业社会，长假有两
、三个月。所以，在这个时候，休闲没有事情的时候，正好修行，
正好读书研究经教。但是现在社会转变了，这种机缘可以说没有了
。寺院里面纵然这样做，大家没有时间去参与。所以，我就想到了
，往后工商业一定是突飞猛进，科技会更发达，它不会止住在这个
地方。现在科技真的是日新月异，工作越来越繁忙，生活越来越紧
张，你要不认真努力学习，你就跟不上科技的时代。
　　你学校读书毕业了，毕业了以后怎么样？因为不断在进步，所
以你看现在外国，可能中国也有了，许多公司行号的职员，每一年
都有两、三次的进修教育，去补习学习新科技、新的东西，连管理
的知识也是日新月异。工作非常紧张，生活的压力非常的沉重，那
里有时间来修心养性？所以，将来的趋势，弘法利生的对象，决定
是要对退休的这些老人。他们退休之后，才能过一种清静悠闲的生
活，学佛就太好了。



　　退休之后，如果不学佛，没有一点精神的生活，住在老人院，
可怜！老人院，在那里怎么样？那真是有一些人跟我讲的坐吃等死
。你看！他是什么样的心境，虽然物质条件不缺乏，医疗的条件也
很好，精神痛苦！特别是在外国，自己的亲人，一个月能来看你一
次，那不得了！叫这些外国人羡慕死了。外国人的儿女离开家庭之
后，往往几年都不回来看看你，没有这个亲情，没有孝道的观念。
能够在你生日、过年给你寄一个贺卡，你看到已经就是欢欣鼓舞了
，「我这个儿女离开这么多年，还没有忘记我」。中国人在那里表
现好多了，确实令外国人羡慕中国文化。
　　一般中国的儿女一个星期会去看老人一次，给他买一点东西送
给他，小孩、儿孙都能够见见面，至少一个月会看一次。所以，我
们觉得老人晚年，真的是非常痛苦，精神忧郁。在这个时候，我们
把佛法介绍给他，使他的生活能够进入另外一个时空，那就完全不
相同了。会让他的晚年过得最幸福、最美满，他会感觉到他一生当
中最有意义的是晚年，最有价值的是晚年，这个要紧！我们在老人
公寓里面讲经就有这个效果，就有这些反应。
　　所以，我想未来的道场，不要建寺院、庵堂，建什么呢？建老
人公寓。安老院、养老院就是我们弘法的道场。这些老人有很多，
但是大多数身体还相当的健康，还不需要人照顾，而且中国这些老
人，多少都有一点积蓄，不像外国人。外国人年岁大了，要靠国家
养老，每一个月给你寄一点生活费用，你自己没有储蓄。中国人有
储蓄的习惯，多少都有一些。而且中国的子女也能够尽一点孝心，
父母有缺乏了，都能够主动的去帮助一些。所以，如果他体力好，
老人公寓也可以做一些其他的节目，譬如近距离的郊游，每一个月
举办一次，带老人到处去玩玩，使他们有机会接触大自然，使他们
心情开朗。同时能够讲解一些佛法，或者随时教导他们如何静坐、



如何调心、调身、怎样念佛，这都是非常愉快、幸福的生活。如果
有体力，也有经济能力，每一年可以举办一、两次环球的旅游，让
他们真正欢欢喜喜度他的晚年。我们现在常常在外面，看到有一些
旅行团，观光旅游的，你一看！多半是外国的，全都是老人。我们
晓得老人的旅行团，年轻人带队，好！这是真正老人的福利。
　　所以佛教底下一个世纪，应当走向这一个方向，走向这个道路
。所以，我就从这个地方得到这个灵感、这种想法。我这个想法就
是弥陀村。就是八三年在旧金山老人公寓，讲这几天经得到的启示
，建弥陀村。当然道场建在郊外，比建在城市好。郊外是你生活在
大自然里面，都市虽然有一些方便，可是这种公寓、高楼，每一个
人一个小单位，还是住在鸽子笼里面，心情很难舒畅。
　　前几年（四年前），我到澳州布里斯本，看到澳州人的老人中
心，我非常赞叹，非常的欢喜。他们是一个老人有一栋小房子，独
立的，那真的像一个弥陀村了。有一个很大的活动中心，小小的街
道，街道里面有小车（小篷车），车上可以坐五、六个人。老人如
果走不动了，随便一招手，车就来了，这是很值得我们作参考的，
值得我们学习的。它有一个医疗中心、有一个很大的活动中心。在
我们想像当中，会比他们做得更美满。我就设想到，这样一个道场
，公共的设施，要有大型的建筑，有一个讲堂。我们都是修净土的
，一定要有个念佛堂。讲堂，我们的建筑用方形的，方方正正，表
方正的意思。念佛堂的建筑建圆形的，像北京天坛圆形的，圆形像
一个莲花一样。另外，我们有一个图书馆，不必叫藏经楼。图书馆
有丰富的库藏，让住在这里面的老人，喜欢读书的、喜欢研究学术
的，提供他一个很好的修学环境。
　　另外，有一个大的活动中心，这就是共同的起居室。这里面也
可以表演，我们也可以常常请外面的，像学生团体、或者是其他团



体，来给我们表演歌舞、表演杂技，我们不必出去，请人来，一个
月举办一、两次，这是娱乐的场所，都在活动中心里面来做。我们
办一个素食餐厅，对内包伙食，对外可以营业。这样子，你这个道
场经济才能有来源，安定的经济来源。正所谓「身安则道隆」。你
身心不安，你那有情绪来修道、来念佛，不可能的。又说：「法轮
未转，食轮先。」我们基本的生活能解决，才有心去修道。如果天
天为衣食住行忧虑，还有什么情绪去修道？所以，这些问题都要预
先把它解决。
　　至於宿舍，在我们佛门叫寮房，我们现在统统称宿舍，名词都
把它改过来。宿舍可以采取单独式的，一个人一小栋，这个方式也
很好；但是土地面积要大，没有足够的土地面积，那没有法子。像
在美国都市里面的老人公寓，因为土地面积限制，只有向空中发展
。所以，他们盖的四层、五层、六层，这是不得已的方法。有足够
的土地，小房子非常之美、非常的优雅，每个人还有个小院子、小
街道，真正是赏心悦目，是一个非常美好的晚年的环境。树木要多
，花草要多，有庭院、有池塘。在这里面我们每一天讲经说法、研
究讨论、念佛共修。利用现在高科技的设备，如果他在自己房间里
面，懒得出门，他房间里面都有电视，电视一打开，我们现场就在
他面前。他要听经也可以，念佛也可以，他都能见到。喜欢念佛，
每一个房间里面，都有一个小型的扩音器，我们控制中心，二十四
小时播放念佛的佛号不停的；你只要把你的扩音器打开，随时打开
，随时就有佛号出来，你可以跟著念佛。你喜欢出去散步，很好！
你在散步，树旁边、亭子旁边，也都有小喇叭，整个环境里面一片
念佛声。小亭子里面，都有闭路电视，在这里面可以听经，不一定
到现场。希望我们做这样一个修学理想的环境。
　　宿舍的标准，宿舍不必太大，一个人住，顶多是夫妻两个人住



，没有小孩，他整理上比较方便，要小、要干净。里面设备，我们
的标准是希望能够达到四星级旅馆套房的标准。这个样子，每一个
人到那里，都能够生欢喜心。
　　所以，我们想找一块地，我们以这个理想，好好的来规划、来
设计，建一个现代化的道场。这个道场不必用寺院、庵堂。夏莲居
老居士给我们起的名字也很好，他用学会。我们净土宗的，净宗学
会；如果是学禅的，禅宗学会；学天台的，天台学会。每一个宗派
建一个道场，聚集志同道合的人在一块共修，共度幸福美满的晚年
。使我们这一生当中，年轻时为国家、为社会贡献出智慧跟辛劳；
晚年能够得到美满幸福的报酬。这样子，我们一生就没有空过了。
而且这一个道场建成之后，我相信许许多多地方一定模仿这个模式
，将来各个地方都有这种道场的建立，这比老人公寓、养老院好得
太多了，充满了生机，活活泼泼。
　　而且道场里面，寒、暑假，像台湾许多地方办夏令营、办佛学
讲座，欢迎这些年轻人到这边来参学。老年人常常能看到年轻人，
把自己的衰老就忘记掉了，有机会常常跟年轻人接触，跟年轻人共
同在一起生活，共同在一块研究讨论学术，讨论做人做事的道理。
老年人经验毕竟比年轻人丰富，可以给年轻人介绍他过去这些经历
，提供给年轻人作参考，确实能够收到教学的效果，这样能够愉快
度过他的一生。
　　道场的设施，尽量要求现代化。对於老人各个方面，我们都要
想到给他妥善的照顾。建设的费用，可以有几种方式，一种方式，
募集，这是可行的一个方式。另外一种方式，就是这个计划做成之
后，将来想到这个地方来共住的，我们集资来做。譬如我们全部工
程费用需要多少，我们按著比例来分摊。我在这里买一个单位，这
个单位需要多少钱，以这个来做建筑的基金也可以。另外，那就是



有善心、真正有财力的人，他们大力的来资助，也可以接受。由此
可知，只要真正发心，这是一桩好事情，对於养老来讲，是最妥善
的方式。
　　在美国，我们晓得私人建老人公寓，政府有补助，因为他们国
家有福利事业要照顾老人。如果我们肯发心，政府非常欢迎，而且
奖励。如果我们做得这么圆满、这么美好，我相信会得到各个阶层
人士的赞助。所以，在财源上来讲，我觉得不必担忧，问题就是我
们要付出诚意，真心真意为一切退休的老人来服务。我们要本著真
诚、清净、平等、大慈悲心，把佛法普度一切众生的事业做好、做
圆满。每一天大家聚集在一起，把世缘放下了。过去这大半辈子，
在社会上即使有种种恩怨，也不再放在心头了，晚年一心向道。道
场常常办各种学术讲座，可以让这些老年人（老年人是来自各个阶
层、各种行业）把他们的经验、智慧、常识，无条件的、无代价的
、义务的传授给下一代的年轻人，使他们更有进步、更有长进。而
退休之后，自己有正确的方向，有正确的生活目标，他觉得人生有
意义、有价值、有归宿，这在佛法里面讲有真正归依处。
　　至於佛教以往的寺院、庵堂，那是古代教学的场所，有保存的
价值，可以把它看作国家文物古迹来保存。要保存一定要维修，要
把它维护整修，跟过去那一个时代一模一样。如果是唐朝时代的，
一定要恢复唐朝那种形式。宋朝时代的，也要恢复宋朝时代那种面
貌。这一方面，我们可以向日本人学习。我到日本去参观、去参学
，日本人保存古迹那一种热心、认真努力，实实在在叫人五体投地
，叹为观止，他们真是不遗余力。一片瓦也要做成从前那个样子，
从前用什么样的质料，现在还用什么质料来做。一根柱子，这柱子
朽了，它是什么样的木材，今天还选这个木材来换，我们不能不佩
服。所以，古迹要保存，纪念我们的远祖。



　　时代不同了，我们今天道场，修学的环境，必须要改变。佛法
讲求的是现代化、本土化，如果离开现代化与本土化，那佛法就没
有存在的价值。佛法能够传遍全世界，能够几千年还存在的，就是
这一个崇高的理念。它在那个地方，就是以这个地方的众生为对象
，以他们的生活方式，以他们的意识形态来作基础。美好的一面发
扬光大；缺陷的，教导他们修正；修行就是修正错误的行为。这是
佛陀的教育，这是佛陀美满的教学。这是说我们修学的环境。
　　一个好的教育，总是希望它能够延续下去。佛经里面讲：「续
佛慧命」；续佛慧命一定要靠后起的人才，所以培养人才是佛教教
学里头，非常重要的一个课题。怎么样把佛教育办好，这个教育要
用现在的话来说，师范教育，也就是说，如何去培养佛教育里面的
师资。这些人不是像学校的老师，学校的老师是以学生为他教学的
对象；佛门里面培养的这些老师、这些法师，是以社会广大群众为
对象的。由此可知，这个教学比学校教学生要困难得多！要有真正
认识佛教育的人，真正热心於佛教育的人，我们要集合这些志同道
合的年轻人，认真努力修学。修学的基础，一定是奠定在现前社会
的基础上，现代人在生活、在工作的愿望上，他才欢喜接受，他才
觉得这个东西是我迫切需要的。我们要在佛法广大经论当中，去找
这一部分的教材，适合於这个时代、适合於现前的社会需要。世尊
四十九年所说的一切法，那是个宝库，他讲的东西太丰富了，真是
应有尽有，取之不尽，用之不竭。
　　弘法的人，最要紧的就是善於运用这些材料，正如同医生一样
。世尊这一些经藏宝库，就好像药店里储藏的药物，琳琅满目，应
有尽有。大夫给病人处方不能把药物全拿来，全拿来那就把这个病
人害死了，一定要对症下药，我们要懂得这个观念，要懂得这个道
理。这个病人他害的是什么病，他需要那几副药，我们在这个宝库



里面，选择那些经论，专门对治他现前这个状况，才能收到药到病
除的效果。所以，培养弘法人才，也就非常重要了。
　　夏老说，大众修学的环境用学会，不用寺庙。培养弘法人才的
，我们用学院这个名称，都是属於现代化的。净宗学会是我们大家
共同修学生活的环境，净宗学院是专门培养净宗弘法人才的场所。
学院不必很大，人数也不必很多，我们要重质不重量。因为佛教里
面，佛教育的师资，跟世间教育的师资不一样，困难很多。要真正
发道心的人，也就是真正舍己为人，不求名闻利养，不求任何报酬
，完全是牺牲奉献，他有这种认知、有这种理念，才能把这桩事情
做好。也就是说，如果没有这个理念，经典展开对他来讲是非常困
难。
　　开经偈讲：「愿解如来真实义」，如来的真实义很难懂。难在
什么地方呢？佛说了，难在你自己本身有障碍。什么障碍？名利的
障碍，你有名利心，你有求报酬这个念头的障碍。只要你有这种障
碍，佛菩萨讲的话，你就很难体会他的意思。为什么？诸佛菩萨所
说一切的教诲都是无私的，真正叫大公无私。有这样的人才，配合
著真正有愿、有力量的护法，护持道场、护持教学，这一桩事情才
能在世间做到圆满，才能真正的利益社会广大群众。儒家崇高的希
望，老有所终，就能真正圆满的实现了，这是佛教育殊胜圆满的功
德。但是要靠我们真正能够认识它、接受它，学习并且把它发扬光
大。学院跟学会的结合，这桩事情就做圆满了。
　　刚才说过，一个宗派、一个法门，它的对象是病况相同、接近
的一类众生，这样子形成一个道场。如果知见、兴趣不相同的，必
须再从经教里面，选择另一部分教材，建立另外一个道场。实在讲
，这就是隋唐时代，中国宗派形成的道理。为什么那时候那么多宗
派？就是因为许多大众兴趣不相同、爱好不相同，或者是生活环境



不相同、需要不相同，这样才从经藏里头选择一部分，所以有十个
宗派的形成。每一个宗派都好，都是佛说的，都是正法。换句话说
，终极的目标、方向，决定是一致的，只是达到目标的方法不一样
、手段不相同，如此而已。佛在经上讲的，「法门平等，无有高下
」，就是这个道理。所以，纵然是法门不同，依据的经论不同，可
以和睦相处，决定没有争论。如果有争论就错了，就不如法了。
　　譬如一所大学，学校里面有许多学院、科系，修学的学生选择
的科系不相同，他还是一个学校的同学，依旧是在一个学校共同生
活，和睦相处。没有说是我学的科系跟你那个科系发生冲突，没有
这个道理。你要晓得，佛法不同的宗派，就是不同的科系，这个诸
位一定要清楚。所以，任何一个科系、任何一个宗派，都是佛说的
，都是帮助一切众生达到究竟圆满的目标。
　　我们观察今天的社会，今天整个世界的需要，我们想到未来理
想修学的环境，应当是怎么样的一个道场。我们预先要有一个设计
，要有一个筹划，才能应付下一个世纪，佛法怎样在这个世界上，
能够兴旺起来，能够真正帮助这个世界，达到社会的安定、人民的
幸福、家庭的美满、世界和平、互助共荣，佛教育才真正发挥它教
化众生的目的。我们如果能看到这一桩事情能够逐渐形成达到美满
，我们多开心、多快乐！这是佛家讲：「法喜充满」。希望我们每
一位同修都有这个概念，共同努力成就这一桩伟大的事业，佛法教
化一切众生。
　　好！今天就说到此地，谢谢诸位。


